

L'ARCHÉOLOGIE



Les investigations sur le Contournement

Bien que le peuple gaulois des Vellaves ait donné son nom à un territoire, le Velay, son histoire reste encore méconnue. Les travaux du Contournement de l'agglomération du Puy-en-Velay, qui ont été précédés d'une vaste fouille archéologique menée sur près de 4 ha, offrent ainsi l'opportunité de documenter l'évolution d'un territoire rural situé au cœur du pays vellave, de l'âge du Fer (-800 à -50) à nos jours.

Archéologie d'un paysage rural

Toutes les périodes concernées – gauloise, romaine, médiévale et moderne – ont imprimé leur marque sur un paysage constamment modelé par l'homme. Dès l'âge du Fer, la présence de drains indique une mise en valeur qui ne se démentira pas jusqu'à l'époque moderne : par endroits, la présence d'au moins trois niveaux de drains superposés indique la succession dans le temps des exploitations, tandis que la mise en place de terrasses et de chemins contribue à la valorisation de ce terrain en pente.

Différentes analyses vont affiner cette lecture du paysage : celle des pollens, conservés dans la tourbière voisine devrait, par exemple, permettre de reconstituer l'évolution des cultures et du couvert végétal.

L'exploitation antique, dont l'origine remonte probablement à l'époque gauloise, s'articule autour de plusieurs bâtiments agricoles en pierre. L'un d'eux semble avoir abrité une activité métallurgique.

Vie et mort dans le monde rural vellave

Trois petits ensembles de sépultures illustrent le lien intime qui unissait le monde des vivants à celui des morts. Dès l'époque gauloise, un petit espace funéraire prend place en marge de l'habitat. Il se caractérise par la présence d'amas d'os humains brûlés, accompagnés de rares offrandes. C'est également la crémation qui prévaut durant la période romaine, mais les résidus du bûcher sont désormais placés dans des urnes en céramique. Certains ensembles illustrent les particularités des pratiques funéraires chez les Vellaves. Une sépulture était ainsi recouverte d'offrandes et surplombée d'un édicule en bois, tandis que d'autres tombes s'articulent autour d'un vaste podium en pierre dont la fonction exacte demeure énigmatique. Il contribuait sans doute à donner un caractère monumental à cet ensemble.



Les acteurs de l'archéologie préventive



→ **Service régional de l'archéologie (DRAC Auvergne)**

La Direction Régionale des Affaires Culturelles est chargée de mettre en œuvre, sous l'autorité du Préfet de région, la politique de l'État en matière d'archéologie et particulièrement d'accomplir ces trois missions : étudier, protéger et promouvoir le patrimoine archéologique.



→ **Inrap**

L'Institut national de recherches archéologiques préventives est un établissement public qui effectue des diagnostics archéologiques et des fouilles sur les projets d'aménagement du territoire. Dans le cadre des travaux du Contournement, l'Inrap est intervenu pour réaliser les diagnostics archéologiques.



→ **Archeodunum**

Archeodunum est une société d'investigations archéologiques réalisant la fouille sur le chantier du Contournement. Elle est agréée par l'État pour conduire des opérations d'archéologie préventive pour toutes les périodes allant du Néolithique à l'époque moderne. Son expertise couvre plusieurs spécialités archéologiques (archéologie du bâti, études de mobilier, céramologie, archéozoologie, palynologie, géomorphologie...).